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没有充分竞争谈何市场经济

头条评论

毛旭松

100块钱能吃什么？在普通餐
馆，100块钱足够几个人吃顿火锅
了。然而在烟台莱山国际机场，
1 0 0块钱，不过是两碗馄饨的价
钱，或者只能买上三四罐可乐。

为什么会出现机场天价餐，
各方说法莫衷一是。消费者说机
场餐厅垄断经营，吃饭别无选
择。餐厅方面认定租金高，价格

自然就上来了，机场方面说法是
商品价格是市场经济行为，如果
旅客感觉价格过高，可以选择不
消费。

那问题来了，机场天价餐到
底是市场经济结果还是商家垄断
所为？不妨分析一下，市场经济必
然需要充分竞争，可在旅客比较
多的机场，吃饭的餐厅也就四五
家而已，餐饮行业显然缺乏充分
竞争氛围。乘客如果就餐别无选
择，除非不吃饿肚子。市场交易规
则完全由商家说了算，旅客根本
没有选择余地和话语权。

再说租金高的问题，像机场、

车站、旅游景点等特定区域确实
存在租金偏高的情况，但租金是
否高到需要靠天价餐来支撑经营
呢？由于机场方面不透露具体租
金价格，这个结论很难得出。有人
会以近期的星巴克为例子佐证机
场天价餐的合理性，看似有一定
相似性，其实存在本质区别。

星巴克是市场经济充分竞争
的结果，消费者嫌星巴克咖啡贵，
可以转身去其他咖啡店。去星巴
克喝咖啡是消费者主动选择，而
不是被动接受，消费者也不介意
星巴克的咖啡比其他店卖得贵。
机场吃饭则不同，只能在四五家

同等价位的餐厅做选择，说白了，
实际上是别无选择。

机场餐饮对很多旅客来说是
一次性消费，因为来往旅客多是
做业务或来旅游的外地人，可能
一辈子只在这个餐厅吃一顿饭，
不存在回头客的情况。所以，很多
机场餐厅也就不考虑旅客感受，
饭菜的质量也就难有保证。价格
高又难吃，让旅客的心情雪上加
霜，机场作为城市的对外窗口，天
价餐很可能拉低外地游客对这座
城市的印象分。

市场经济时代，尚未有充分
竞争的领域少之又少，就连航空

公司间竞争也很激烈，打折机票
比比皆是。然而，机场餐厅却能够
稳坐钓鱼台，接近于垄断竞争，吃
一顿饭钱可能就抵上了一张机
票，这很值得玩味。

总而言之，机场方面口中的
自由交易，其实更多是旅客的无
奈甚至不得已的选择罢了。而真
正意义上的市场经济，充分的竞
争才是最不可或缺的元素，只不
过机场方有意无意在逃避这种说
法。机场餐饮价格没有最贵只有
更贵显然违背了市场经济原则，
市场经济行为的幌子之下其实是

“垄断经济学”在作祟。
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我有话说

读者节，架起报纸和读者的桥梁

漫漫画画：：贺贺妍妍妍妍

@ytlt123456：烟台从东到
西太长了，开发区、芝罘区、莱
山区、高新区、牟平区。工业集
中在开发区，商业集中在芝罘
区，机关集中在莱山区和高新
区，两口子不在一个区工作，就
得穿梭于两个区，或者横跨三
个区，道路交通也不方便。

我来抛砖

不在一个区工作

家该安在哪？

嬉笑怒骂

名嘴说事

逛荡河公园附近需要治理了

一家之言

@众神的祈祷：靠近一
所 超 值 的 中 小 学 附 近 学 区
房，且最好离女方单位方便
一些，9年不用接送，节省多
少自己算。

@sqn：首先要考虑的是
房子价格吧？不差钱那就无
所谓了；其次考虑孩子以后
上学的学校；最后就是尽量
让女方近一些，以后怀孕、生

孩子都不用吃太多的苦。
@w家的朵拉：一方面得

考虑以后小孩上学，在这个
基 础 上 还 是 找 个 折 中 的 地
方。

@冰糖小葫芦：这个得
看你家的具体条件了，如果
是 我 们 ，首 先 考 虑 的 是 房
价。其次是孩子上学问题，
然 后 才 是 自 己 的 上 班 距 离

问题。
@掌柜的 0 2 1 6：还是看

你们家庭的经济状况，如果
经济上没问题，当然是选女
方近的学区房。不过我们没
钱，我莱山上班，我对象牟平
上班，在牟平买房，就在学校
前面。接送孩子的活就交给
男人了，我上班开车的话也
还可以，不堵车。

@无涯子：建议买学区
房，孩子以后上学方便，要是
经济条件达不到，就离女方
近点。

@网友：无怪乎这么两种
方案。一、离着女方工作单位
近，女方上班方便些；二、找个
折中的地方，离着两人上班的
距离差不多。

来源：烟台论坛

一周前，我在距京一千多公里
的某城市一胡同口买了一烧饼。虽
然面碱水味太重，所用油脂有股不
明奇异味道，芝麻不超过十粒，葱
花不见踪影。但，我要掩鼻闭目说：

“还是很好吃的！”不加最后这一
句，我是不是有被“损害商誉”跨省
的危险？

——— 张泉灵(主持人)

“中国最大的博士群体并不在
高校，而是在官场”，纪宝成先生在
四年前一个高等教育论坛上说过
这样一句话。全国政协委员杨春时
教授数年前也透露，某直辖市的区
级领导中，有一半在大学读博。并
总结出规律，“官员级别越高，读博
就越容易”。

——— 周京平(高校副校长)

新闻：10月23日下午，著名导
演贾樟柯发微博透露：“昨天聚会
才知道，在座的十几个朋友除我之
外，都办了或正在办移民手续，这
让我非常震撼。”该微博引发诸多
网友评价，部分网友调侃说：“贾导
新片好题材，片名可参考《中国合
伙人》，易一字即可：《中国散伙
人》。”(中国江苏网)

点评：贫贱不能移——— 贫贱的
人不能移民，因为没钱。

新闻：对于那些不愁没钱花、
只愁钱多得花不完的“土豪”来说，
澳大利亚一家公司近日推出的
22K黄金厕纸可能会成为他们的
心头所好，把财富作为厕纸用完就
冲走。这卷纯金厕纸由澳大利亚一
家名为“厕纸男”的公司制造，整卷
厕纸由22K黄金制成，每卷纸售价
为137 . 69万美元(约合838万元人民
币)。(广州日报)

点评：用行动来实践“视金钱
如粪土”。

新闻：郑州市金水区一线环卫
工新换了封闭式全自动垃圾车，但
每名环卫工被告知要缴纳7500元
的用车押金。这让收入低微的环卫
工有点“吃不消”，但不缴又担心丢
了工作。近日，郑州一名垃圾清运
工的女儿致电东方今报反映此事，
并呼吁“押金能不能少点”！(东方
今报)

点评：环卫工才挣几个钱，如
此盘剥？

新闻：长沙市岳麓区莲花镇云
盖村举债千万建设7层办公楼，今
年9月投入使用，在其中工作的仅
有村干部5人，加上大学生村官、村
务助理、计生助理共8人。村干部表
示，建设村部大楼是根据岳麓区相
关文件的精神，是“招商引资的需
要”，并无不妥。为修建大楼，村里
共欠建筑公司1000余万元债务，计
划十年内还清。(网易新闻)

点评：这些人该回家卖红薯
了。

牟洪涛(芝罘区)

阳光温柔，秋风送爽，金
菊飘香，十月金秋是个好季
节。《齐鲁晚报·今日烟台》刚
刚为了纪念创刊六周年，盛赞
十月是丰收的十月、美丽的十
月、感动的十月、快乐的十月、
滋润的十月、感恩的十月。欢
乐在十月秋日的阳光里继续
流淌，10月26日我们将迎来《齐
鲁晚报·今日烟台》首届读者
节。世茂广场上的读者节，将
架起读者与《齐鲁晚报·今日

烟台》的心灵桥梁，十月又会
成为读者“欢欣的十月”。

《齐鲁晚报·今日烟台》
关注民生、亮点凸显、发声强
力。服务读者的脚步铿锵；与
读者交流的平台通畅；为读
者 奉 献 着 高 品 质 的 精 神 食
粮 。读《 齐 鲁 晚 报·今 日 烟
台》，让我们生活更美好。丰
富多彩的读者节，让报纸更
贴近我们读者，也让读者更
多地了解报纸。

《齐鲁晚报·今日烟台》首
届读者节一定会成为连接报

纸和读者的纽带，进一步拉近
彼此的距离；成为密切报读双
方关系的舞台，进一步增进彼
此的友谊；成为沟通报读双方
的平台，进一步提升交流的质
量。

在这“欢欣的十月”，真诚
地期待《齐鲁晚报·今日烟台》
这一读者的知音、民众的挚
友，不负读者的厚爱。将读者
对报纸的赞誉，化为办报的动
力，让《齐鲁晚报·今日烟台》
成为烟台报界最聚人气的大
舞台。

佚名(莱山区)

生活在逛荡河公园旁边
的市民，在希望与失望中生
存。看着政府投资3 . 3亿元打造
全新的公园面貌，老百姓打心
眼里感激政府，为民办实事，
提升城市形象，打造休闲环
境，居民反响普遍很好。

但从建成后的管理看，由
于至今公园未移交管理，没有
专业单位接手管理，现在的逛
荡河公园，多处污水直排入
河，杂草丛生，死树、枯树、垃
圾、树叶遍地，破烂不堪。河道

常年没有清理，淤泥、杂草连
片，散发阵阵恶臭，水体浑浊
不堪，快成臭水沟了。

城中老居民区需尽快改
造，我们居住的双河东路以北
的东方花园小区、金桥小区，
建于上世纪90年代，水用的是
村自来水，属于苦咸水；没有
暖气，还是家家户户的土暖，
自己烧煤；没有天然气，仍然
用煤气罐。

城市化发展这么快，于家
滩离政府咫尺之遥，之前政府
部门给予承诺，要对我们这个
区域进行拆迁改造，目前西部

易拆迁的区域拆了，到我们周
边停下了，迟迟不动，开发商
也撤了，老百姓也失望了。但
居民生活怎么办呢，一时改造
不了，也得给把水和暖的事情
解决一下吧？

听说自来水管、暖气管就
在附近，能否给我们也铺装一
下，让周边的老百姓尽快能享
受到城镇化带来的变化。同
时，我们前面的双河东路成老
大难问题了，修了多年，至今
是断头路，难道区、街道领导
就没有办法了吗？希望给老百
姓办点切身利益的好事。

天价餐，该降降了！

韩昀达(蓬莱市)

《齐鲁晚报·今日烟台》报道
了莱山机场餐饮价格过高的事
情，一直以来，无论是网络、报刊
的报道上，还是实际存在的情
况，公众对“天价餐”的质疑声不
绝于耳。尤其是机场、车站和景
区，都是天价的重灾区，这些场
所之所以能够将东西卖出天价，
无非是得益于其垄断地位———
仅此一家，别无“分号”。我就卖
这么贵，你爱买不买。面对这样
的情况，大部分消费者往往默默
承受，只好挨宰。

笔者认为面对“天价餐”，物
价部门本应该站出来维护好市场
商品的价格秩序，但出乎意料的
是，物价部门说诸如机场餐饮这
种的天价餐，不在政府的定价范
围之内，往往无能为力。但笔者觉
得，不管是机场、车站，还是旅游
景区，本质上都是公共资源，理应
为消费者提供方便快捷、价格公
道的服务，而不是试图利用自己
的特殊优势来牟取暴利。

因为在机场咖啡厅等垄断
的地方，商家总是逐利的，要杜
绝这种现象，归根结底还是要通
过物价、工商等部门的严格管理
方能实现。当然这种管理不是简
单的一句话，或者是查处一次，
而是要形成一种长效机制，从根
本上改变这种垄断产生的高价
商品，还消费者一个洁净的消费
环境。

莱山
福山
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